

# LA VOZ DE LIÉBANA

PERIÓDICO DE GENERAL DE INTERESES GENERALES

Artículo de segunda clase en las direcciones generales de correos de México y Habana

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En el distrito... 5 pesetas anuales.  
En provincias... 7  
En Ultramar, cuatro pesos anuales en plata española.

DIRECTOR-PROPIETARIO

DON MARIANO FERNÁNDEZ RÍO

Redacción y Administración, Calle de Cervantes (frente a la iglesia)

Remitidos ó Comunicados á cincuenta céntimos línea  
PAGO ADELANTADO

## LAS FIESTAS DE LA CRUZ

Conforme á lo anunciado y cumpliéndose en un todo nuestros pronósticos optimistas, bien fáciles de hacer y motivados, se celebraron en los días 12, 13, 14 y 15 de los corrientes las renombradas fiestas de la Cruz, que cada año atraen mayor número de forasteros y trascurren en medio de creciente animación.

Es unánime en la villa y en Liébana toda la opinión de que las fiestas de este año han sido más alegres y animadas que los de años pasados, y seguramente, si los que deben mantenerlas, no desertan las del año próximo aventajarán en mucho á las que acabamos de disfrutar. Por que se ha visto una vez más, y bueno es repetirlo, que el público responde siempre que se le ofrecen atractivos.

### Música, fuegos y bailes

La Banda Municipal de Llanes, casi completa, y el gaitero del mismo pueblo Blas Fernández, á quien un hijo suyo acompañaba con el tambor, han sido los encargados de la parte musical durante cuatro días que para todos se pasaron en un soplo, continuo para los músicos. El lunes 12 llegó la Banda, que es una agrupación musical de indudables méritos cuya contrata por la Comisión de festejos constituye uno de los mejores aciertos de esta, y desde la entrada de la villa se corrió las calles con lo alegre y animado. En las varias plazas y calles que intervino, ó sea en todos los números del programa conquistó el aplauso del público, que sabiendo la enorme distancia que media entre Potes y Liébana, entre las españolas y las americanas, otras veces nos ha sorprendido por sus dos ó tres piezas que en esta Banda afinadísima se ejecutaron muy variado y selecto, y de gran cultura musical en todos sus individuos. Algunos de las piezas que interpretó gustaron tanto que se harán populares y hasta de repetirse en varias ocasiones, como dos danzones cubanos titulados *El Príncipe* y *El Carnaval*.

El lunes 13 en la Plaza Mayor, durante las noches de los días 12, 13 y 15 estuvo concurridísimo, siendo incontables los bailarines que no dieron reposo al cuerpo en tres y cuatro horas que duraba cada noche la fiesta. Los soportales y la carretera estaban atestados de gente bulliciosa, entre la cual los que no bailaban, que eran pocos, paseaban, y presenciaban los trabajos pirotécnicos de don Alberto Coalla.

Esta señor confirmó las buenas impresiones que con sus trabajos dejó entre nosotros el año antepasado, y obtuvo ruidosas ovaciones, sobre todo en la noche del 15 en la que presentó un ingenioso *afilador* y un complicadísimo *combate naval* muy notable, aunque, á decir verdad, nadie vió los navios ó los *naves* que pudieran justificar el título. El señor Coalla se ha mostrado incansable y espléndido.

La iluminación con farolillos á la veneciana, más nutrida y de mejor aspecto que otras veces, y con la novedad de una cruz monumental formada con bombillas de colores en el remate de la farola central de la Plaza. Adosado á dicha farola se levantó un tablado para los músicos; y la percalina de colgaduras y banderas suplió allí, como en muchos balcones de la villa, la ornamentación que, con más tiempo que este año y no con más dispendios, pudiera hacerse.

El orden, durante todas las noches, fué completo.

### Fiesta de caridad

Lo más simpático de los festejos fué, como siempre, la comida que á los pobres del distrito y forasteros—más estos que aquellos—sirvieron distinguidas señoritas en la mañana del martes 13. En la bolera de La Serria se había dispuesto una gran mesa en forma de cruz y á ella fueron sentándose hasta 108 pobres de ambos sexos y de todas edades, sin contar los que comieron fuera de la mesa. Después que cinco parejas de danzantes hicieron las evoluciones de la *danza peregrina* al compás de la Banda—número con que la Comisión sorprendió agradablemente al público, que no le esperaba—un tropel de bonitas señoritas, lindamente ataviadas, invadió el tablado dispuesto á practicar una obra de caridad y una vez rezadas las plegarias por el vicario de nuestro pueblo, don señor Laso, dió principio el banquete, que tal puede llamarse á aquella comida compuesta de garbanos del país, patatas, carne, chorizo, tocino, queso, vino y pan. Las muchachas sirvientes fueron: Pilar y Justina G. Cotera, María, Dolores, Visitación y Josefina Jusué, Concepción y Caridad Palacios, Tomssita y Gertrudis Bulnes, Carmen y María García, Micsela Lama, María é Isabel Cuadrado, Elyira del Río, Romualda y Juliana Fernández, Francisca y Natividad Gonzalez Bulnes, Aurora Peña, María Cruz y Paquita Ibañez, Asunción Herrero, Natividad Muñiz, Ceferina y Luisa Laza, Joaquina Ibañez, Valentina Bustamante, Enriqueta Arenal y Pepita Linares, ó sea, todas las que espontáneamente quisieron tomar parte activa en la fiesta, puesto que la Comisión no hizo invitaciones especiales para evitar el incurrir en sensibles omisiones. Durante la comida, presenciada por un gentío inmenso que daba á aquel lugar un hermoso aspecto, ejecutó la Banda de Llanes varias composiciones, y algunos fotógrafos hicieron numerosas vistas. Decir la fruición y la alegría con que los pobres comensales hicieron los debidos honores al *menu*, es más difícil de lo que parece: su agradecimiento se desbordaba en pintorescas frases, en vitores y cantos religiosos, en oraciones. Y cuando acabado el *gaudeamus*, las señoritas fueron repartiendo tabaco y dinero,

producto éste, en parte como todos los gastos de la comida, de un espléndido donativo hecho por distinguidísima dama de esta villa, y en parte, de una suscripción que, allí mismo y mientras presenciaba el acto, inició nuestro querido amigo don Eugenio Mier Rubin, de Abandames, y á la que contribuyeron con esplendidez varios distinguidos forasteros y paisanos, cuando se hizo, decimos, un equitativo reparto de dichos donativos; la gratitud de aquellas pobres gentes no tuvo límites y estalló en vivas clamorosos á los donantes, á la Santísima Cruz, á las autoridades que presenciaron el acto, á la Comisión y á la provincia de Liébana.

Un detalle: presidió la mesa el popular mendigo Victoriano Iván, *el Rojón*.

Cuando se levantaron los manteles y se desperdigaron los pobres, entre los cuales los había de muchas provincias y hasta un huelguista de las minas próximas al Astillero, la Comisión, con seis señoritas de las nombradas, el vicario señor Laso, y la música, se dirigió á la Carcel, donde se sirvió á los presos la misma comida, con idénticos *postres* de tabaco y dinero. En la galería tocó la banda, y uno de los presos, Aniceto Rojo, de Dobres, dió las gracias en sentidas frases á las señoritas que les sirvieron y á todos los bienhechores.

### En Santo Toribio

No se recuerda, en el espacio de muchos años, una concurrencia tan numerosa como la que acudió desde las primeras horas de la mañana del miércoles al santuario de Santo Toribio de Liébana. Las misas rezadas se dijeron sin interrupción, las comuniones fueron muchas, y el número de personas que adoraron la sagrada reliquia elevadísimo. A las diez dió comienzo la misa mayor, que celebró el párroco don José M.<sup>o</sup> Campillo, asistiendo de diácono y subdiácono, respectivamente, don Máximo Noriega, párroco de Argüésbañes y don Manuel Briz, que lo es de Buyezo. Una capilla de música compuesta de los cantores don Luis Neira y don Arturo M. Cuevas, tenores, don Ángel Aragón y don Sergio Ibañez, bajos, y de los músicos don Casimiro A. Vincent, violin, y don Fernando Gil Lomas, organista de la parroquia de Potes, que acompañó con el armonium, interpretó magistralmente la misa á dos voces de Bordese. En el ofertorio, los señores Vincent y Gil, tocaron á la perfección la óvatura de *El Barbero de Sevilla*.

El templo se hallaba atestado de fieles que de todas partes acudieron á dar homenaje al Santo Leño, homenaje que rinden en todos los viernes comprendidos entre el 16 de Abril y el 5 de Octubre, pero que en el día en que la Iglesia celebra la exaltación y recuerda los triunfos del árbol de la vida, adquiere proporciones de magna solemnidad.

El sermón estuvo á cargo del vicario de la parroquia de Potes, don Eleuterio Laso,

que hizo uno de los discursos más hermosos entre los muchos buenos que le hemos oído. Su oración, elegante y sóbria, erudita y elocuentísima, fué un himno entusiasta á las glorias de la Santa Cruz, y una admirable síntesis filosófico-histórica de los beneficios de la redención. Hizo un admirable parangón entre las civilizaciones paganas y la que nació en el Calvario, presentando en examen certero la influencia de la Cruz en la libertad, en la familia, en la poesía y en las artes, en las leyes, en las categorías y clases sociales. Y al evocar el cuadro del Gólgota, como al hablar de la igualdad cristiana y del divino dogma del progreso, al hacer ver cómo la Cruz es vida de la inteligencia y del corazón, su inspiración halló acentos conmovedores, que tomaron un tinte de energía y de fortaleza, al incitar á todos los creyentes á defender la Cruz contra los violentos empujes del laicismo, impidiendo que los secularizadores conviertan nuestros templos en sepulcros de la fé, y confiando en que sobre las ruinas de la decadencia, que es hija del escepticismo, ha de extenderse el arcoiris de las divinas promesas. La procesión, hecha alrededor del templo al terminar la misa, se vió concurridísima. Durante ella bailaron la danza peregrina ante el palio los niños de Llanes, y en las estrechas gargantas de La Viorna resonó la dinamita en repetidas descargas.

Al mediodía, el golpe de vista que presentaban los alrededores del santuario era apimadísimo en extremo y muy hermoso. Media Liébana comía en el campo, en grupos familiares, y en las salas del inmenso convento. Por la tarde hubo bailes amenizados por la gaita y la banda, se soltaron algunos globos, y hubieran transcurrido alegremente las horas, y hasta hubiéranse presentado valientes dispuestos á subir el altísimo *Mayo* plantado y enebado delante del viejo edificio, si una lluvia menuda é impertinente no obligara á los romeros á bajar á Potes bien temprano.

### La función de Teatro

Con un lleno completo se celebró en la noche del día 14 la función de Teatro organizada por los jóvenes aficionados.

El programa le constituían el drama de Eusebio Blasco *El último adiós*, el de Jackson Vagan *Una limosna por Dios*, el entremés de los hermanos Quintero *El ojo derecho* y la comedia de los mismos autores *La Reja*.

Muy bien y muy elegantes las señoritas Elvira del Río y Asunción Herrero, y como una verdadera actriz y muy guapa la señorita Dolores Enterra.

De ellos hemos de mencionar en primer lugar, pues á ello nos obliga la justicia, á don José Martínez-Hidalgo, que si ya en otras ocasiones nos había demostrado que era un buen aficionado, ahora se reveló como un consumado actor dramático en sus dos papeles de los dramas *El último*



adidos y «Una limosna por Dios», consiguiendo encarnar con tal verdad los personajes que representaban y sosteniendo el papel con tanta intensidad que en distintas escenas consiguió que se humedecieran los ojos no sólo de las espectadoras sino también de algunos espectadores.

Los demás muy acertados y sin que se conociera la premura con que se había organizado la función y los pocos ensayos que había tenido, Juan Ruiz, Eduardo G. Enterría, Tomás Peña, Arsenio Otero, Jesús Fernández, todos fueron los buenos aficionados de siempre y todos acertaron a interpretar perfectamente sus respectivos papeles. El niño Angel Fernández también conmovió, en su breve papel, al público, que premió su labor y la de todos con muchos y merecidos aplausos.

La banda de Llanes amenizó brillantemente los entreactos.

Todos deseamos que la veterana sociedad «La Liebanesa» organice tan agradables veladas con mayor frecuencia y no las reserve tan sólo para días extraordinarios, pues ya ha demostrado ahora que cuando de veras se quiere se vencen todas las dificultades que se pueden presentar.

En plateas y en butacas había distinguidas y elegantes señoras y muchas y hermosas señoritas cuyos nombres no nos atrevemos a consignar por temor a incurrir en lamentables omisiones.

**El concurso de bolos**

Las condiciones fijadas este año para la celebración del concurso de bolos, aunque introducían una innovación radical en las que de siempre habían venido rigiendo en los concursos celebrados en la bolera de Potes, fueron sin embargo recibidas con general aplauso pues tienden a disminuir lo que de azar y suerte entra en estos juegos de habilidad y destreza.

Solo tres partidos se inscribieron para el concurso y según de público se decía influyó no poco en este retraimiento de los jugadores lo elevado de la cuota fijada para la inscripción. También oímos que un partido que solicitó inscribirse a última hora no fué admitido por no pertenecer todos los jugadores a un mismo término municipal, y no vemos que eso pudiera ser motivo de no admisión, cuando en las condiciones fijadas no figuraba la de que hubiera de ser un partido de cada Ayuntamiento.

Con numerosa concurrencia de espectadores y previo el sorteo para determinar el orden en que hubieran de jugar los partidos, empezó el concurso a las nueve de la mañana del Jueves 15.

Jugaron primero el partido de Potes y el de Cillorigo. El de Potes sacó un emboque en raya larga a la mano en la primera bolada, pero los de Cillorigo que era un buen partido y muy igual, fueron poco a poco ganando a bolos la ventaja del emboque y llegaron a ponerse en la penúltima bolada en condiciones tales que el público le consideraba vencedor.

Pero es verdad el dicho de «los bolos son diablos» y en la última bolada, que solo necesitaba Cillorigo 81 bolos para ganar a Potes, tuvo aquel la desgracia de tener dos bolas quedas, y resultó Potes vencedor por una diferencia de tres bolos. Potes hizo 265 tantos y Cillorigo 262.

Entró luego a jugar el partido de Cereceda, que para no tener que jugar las ocho boladas seguidas, alternaba en las tiradas con el de Potes, aun cuando a esto no se le contaban los tantos que hacia ahora sino los que había hecho al jugar con Cillorigo. Empezó Cereceda jugando muy bien y haciendo muy buenas boladas con raya larga, a tal punto que cuando aun le quedaban dos boladas por jugar le faltaban solo 75 tantos para ganar a Potes.

La opinión consideraba ya vencedor a Cereceda pero la suerte no le favoreció en la penúltima bolada en la cual solo hizo

35 tantos, quedándole por lo tanto para la última 40 tantos para igualar a Potes, y 37 tantos para igualar a Cillorigo, y solo hizo 34 tantos.

De modo que el resultado total fué: Potes 265 tantos, Cillorigo 262 tantos, y Cereceda 259 tantos, adjudicándose el primer premio de 100 pesetas al partido de Potes y el segundo de 50 al de Cillorigo.

El número de tantos que hizo cada uno de los jugadores fué el siguiente.

**Partido de Potes**

Máximo Cuevas.	77
Vicente Ortega.	67
Juan Guevas.	62
Florencio Castela.	59
<b>Total</b>	<b>265</b>

**Partido de Cillorigo**

Esteban Almirante.	72
Emilio Riaño.	68
Eduardo Roiz.	62
Mariano Almirante.	60
<b>Total</b>	<b>262</b>

**Partido de Cereceda**

Balbino Soberón	69
Juan Soberón	66
Eleuterio Prado.	65
Lorenzo del Palacio.	59
<b>Total</b>	<b>259</b>

A continuación se concertó para la tarde un partido de desafío entre los de Potes y los de Cillorigo en el que se jugaría la merienda, que también ganaron los de Potes.

**UNA RIFA**

En la tarde del jueves, mientras la gente joven presenciaba las habilidades de los niños que se disputaban en La Serna los premios de las cucañas, se celebró en la bolera el sorteo de una hermosa novilla del país, cuyos productos han ido a sufragar parte de los gastos de festejos.

La operación, que resultó demasiado larga y monótona, fué presenciada por numeroso público é intervenida por la Comisión de festejos, el vicario señor Laso y varios testigos, entre los que se hallaba el Alcalde de Camaleño don Adolfo Ortega.

En una urna de cristal se colocaron quinientas papeletas numeradas correlativamente, como las vendidas al público y en otra urna, cuatrocientas noventa y nueve papeletas en blanco y una sola premiada, los niños del Director de LA VOZ DE LIEBANA, fueron sacando las papeletas, que leían en alta voz los señores de la Comisión, y cuando ya se habían pasado cerca de dos horas en esta entretenidísima tarea salió el premio, que correspondió al número 296 y que tenía en su poder nuestro convecino y amigo el digno condijutor de la parroquia de esta villa don Luis Maestro Gomez á quien felicitamos por su buena suerte.

**Para la gente menuda**

Los pequeños son los que más han disfrutado en las fiestas, pues además de lo que gozaron con los fuegos artificiales y con seguir a la Banda y á los danzantes por las calles, han tenido varios días de cucañas, algunas muy rezocijadas, como las de los cántaros, las carreras en sacos, el *traverser* ensabado—como le llamó uno de los que se presentaron á andar—y los variados ejercicios de volatines en que los adiestraron los insustituibles organizadores de estas distracciones Victor del Barrio y Hugo Desvaux.

Las anunciadas cucañas en el río se suspendieron por la fría temperatura del agua y las carreras en burro por no presentarse corredores.

**NOTA SIMPÁTICA**

Lo ha sido, sin disputa, la confraternidad que ha reinado durante los días de fiestas entre los habitantes de Liebana y los forasteros que nos han honrado con su visita, guardándose muchas y delicadas atenciones con ellos, sobre todo con los señores que forman la Banda Municipal de Llanes, que marcharon satisfechísimos de este vecindario.

Entre el alcalde de Potes y el de la floreciente villa asturiana y entre éste y la Comisión organizadora de los festejos, se han cruzado cariñosísimos telegramas de simpatía y de mutuos ofrecimientos. El alcalde de Llanes, señor Lamadrid ha tenido en ello frases muy halagadoras para Potes.

**FORASTEROS**

Entre los muchos que han visitado nuestra villa con motivo de las pasadas fiestas recordamos á los siguientes:

De Peñarubia, Don José Gomez y Gomez con su distinguida esposa doña Euriqueta Fonte y hermana política, señorita Blanca Fonte; don Gabriel y don Pedro Caso; don Manuel Gonzalez, las señoritas Josefa Cortines y Lamadrid, don Jesús Fernández y don Domingo Bada.

De Llanes, el juez de 1.ª instancia don Eduardo Sanchez con su bella hija Maria Luisa, las señoritas Tomasita y Gertrudis Bulnes, la señorita Soledad Antón y su señora tía D.ª Salvadora Posada de Andrin.

De Abandanes, don Eugenio Mier Rubin, y la señorita Alicia Cosío.

De Torrelavega, la señorita Clara Lapeña, don Ignacio Gómez y la respetable señora doña Concepción Jusué.

De Santander, las simpáticas hermanas Maria é Isabel Cuadrado.

De Ribadesella, las señoritas Maria y Carmen Fernández Ruisanchez, el teniente de Caballería don Federico Garcia y sus hermanas.

De Palencia, don Andrés Ortega y Rubic y señora.

De Panes, don Julio Ruiz con su joven esposa Matilde Posada, don Guillermo Herrero, la señorita Josefa Verdoja Bardales, don José Panlo y señor, y don Fernando Guerra.

**RESUMEN**

Las fiestas de este año improvisadas á última hora y luchando no solo con la falta de tiempo que tan necesario es para preparar estas cosas, sino también con la falta de recursos pecuniarios aun mas necesarios para la brillantez de toda clase de festejos, resultaron más animadas y, á juicio del público, mejor que otros años.

Por ello merecen un sincero aplauso sus organizadores el Alcalde don Castor del Río, el Director de LA VOZ DE LIEBANA don Mariano Fernández, y el activo é insustituible Heliodoro Valle. Ellos tres constituyeron la comisión organizadora de las Fiestas, y con su actividad incansable suplieron la falta de número, multiplicándose y atendiendo á todo, y estando en todas partes donde era necesario para que no faltara nada y todo estuviera en punto.

La sección de la banda municipal de Llanes contratada por la Comisión tocó con mucha afinación y gusto al público que encontró acertado este acuerdo de la Comisión. Los danzantes de la danza peregrina y el gaitero incansables, y la gente joven incansable también, bailando á mediodía, por la tarde y por la noche hasta las 12 ó la una de la madrugada, cuando á lo alto y á lo bajo, cuando á lo *agarráu* concluían de bailar una jota y para descansar empezaban á bailar un vals ó una mazurka. Y todavía les quedaron alientos para organizar el día 18 un baile de invitación en el Teatro, que se vio muy concurrido.

La concurrencia mucho más numerosa que otros años, y mayor asistencia de gentes forasteras, que al venir un año á estas fiestas de la Cruz, vuelven al siguiente y traen consigo á otros más, atraídos tanto por el espectáculo de las fiestas, como por el orden que en ellas reina. Parece increíble, pero es cierto; ni en Santo Toribio el día la Cruz, don letan enorme concurso de gente se reunió, y donde, como es natural, á la hora de la comida el vino corrió en abundancia, ni en ninguno de los demás días que las fiestas han durado, se registró ni una riña, ni una borrachera escandalosa, ni el menor incidente que hiciera necesaria la intervención de la autoridad; y este orden no hay que atribuirlo al respeto á la Guardia Civil, pues ni una sola pareja asistió á la romería, sino á la cordura, á la sensatez de los liebanesgos, y habla muy alto en favor de su cultura.

**CONSEJOS A LAS MADRES**

**Niños de pecho**

Voy á dedicaros á vosotras, amables lectoras cuatro líneas para llevar á vuestro convencimiento la forma y manera de como teneis que criar á vuestros hijos á fin de que estos disfruten de buena salud y robustez durante su infancia.

Es de gran importancia que la madre críe á su hijo siempre que su salud se lo permita, pues la lactancia ejerce favorable influjo sobre la marcha de la retracción uterina.

Creo un deber el de aconsejar á las madres que ensayen el criar, aunque solo sea uno ó dos meses. Si las madres no pueden ó no quieren criar, suscitase desde luego la cuestión de dar al niño una nodriza.

Hoy, por varias razones, hay tendencia á preferir el biberon, al pecho de una nodriza. No se necesita gran experiencia para demostrar que el alimento artificial dado á mano reemplaza mal á la lactancia mercenaria, siempre que sea posible se debe preferir ésta.

Cierto que á menudo se crían bien los niños con el biberon, pues es de suponer que, por bien que con este procedimiento estén los niños, serán siempre menos robustos en el curso de su vida que si se hubiesen criado al pecho. Además, cuando se reflexiona que el éxito de la lactancia artificial depende de los cuidados inteligentes de la nodriza; cuando se piensa en el daño que puede ocasionar la mala elección de los alimentos y la ignorancia de las más rudimentarias leyes higiénicas, no puede uno menos de dar la preferencia á las nodrizas, suponiendo á la madre incapaz de criar á su hijo. Hay que admitir también que un buen alimento dado con el biberon vale más que una leche mala; pero para ello se aconseja buscar una buena nodriza, lo cual es uno de los deberes del médico; indicaremos, pues, las cualidades que debe de tener una buena nodriza y el modo de criar al niño.

Deberá buscarse para nodriza una mujer robusta, de treinta á treinta y cinco años á lo sumo, pues la calidad de la leche deja algo que desear en las de más edad.

Tampoco conviene las jóvenes de 16 á 17 años.

Inútil es decir que, ante todo, deberemos asegurarnos de que no tiene vestigio alguno de enfermedad constitucional, sobre todo señales de escrófula, ni infarto de los ganglios inguinales ó que puedan denotar una afección sífilítica anterior. Si está bien desarrollado la mujer, si su aspecto es bueno, así como su color y sus dientes sanos, indicio ordinario de perfecta salud, tiene poca importancia el color de sus ojos y de su pelo.



# Para baldosas dirigirse a JOAQUÍN MADRAZO, Mendez Nuñez II, Santander

Dícese que las morenas son mejores nodrizas que las rubias; más esto diste mucho de ser siempre así, y con tal que reúna las demás condiciones, la blancura de la piel y el color del pelo son insignificantes en la elección de nodriza. Los pechos deberán tener la forma de pera, un tanto resistentes, que revelen la abundancia del tejido glandular con venas superficiales bien marcadas. Las mamas grandes, flácidas, deben gran parte de su desarrollo a un exceso inútil de grasa y son generalmente poco convenientes. El pezón deberá ser prominente, no muy grande, sin grietas ni erosiones que puedan hacer difícil la lactancia.

Comprimiendo al pecho, deberá salir con facilidad la leche en numerosos chorritos. La leche debe tener un color blanco azulado y aspecto algo acuoso; examinada al microscopio, deberán descubrirse numerosos globulos de leche y no corpúsculos granulados de calostro; pues si existen éstos en gran cantidad en una mujer que hace cinco ó seis semanas que ha dado a luz, su leche es de inferior calidad. Debemos fijarnos mucho en el estado del hijo de la nodriza, pues él constituye el mejor criterio de la calidad de su leche. Debe estar fuerte y bien nutrido, con buenos colores. Si está delgado, enfermizo, y sobre todo si tiene algún flujo nasal, se desechará sin titubear la nodriza.

El modo como debe lactarse al niño es el mismo, ora le cria su madre ora una nodriza. Tan luego como se ha establecido suficientemente la secreción láctea se pondrá al pecho con cortos intervalos, primero cada dos horas y al mes ó seis semanas cada tres horas. Durante los primeros días es una cuestión de la mayor importancia para la madre y para el niño el contraer buenas costumbres sobre el particular. Si, como ocurre por desgracia demasiado á menudo, la madre se acostumbra á dar el pecho al niño siempre que éste llora como medio de acallarle, bien pronto se alterará su salud, sin hablar del fastidio que le producirá el tener siempre consigo al niño. Tampoco tiene éste el tiempo necesario para digerir la leche, y en breve aparece la diarrea y los síntomas de dispepsia. Al cabo de uno ó dos meses se acostumbrará al niño á mamar menos por la noche, de modo que durante seis ó siete horas no altere el sueño de la madre, quien dará el pecho al niño al acostarse y no volverá á dárselo hasta la madrugada. Si en este intervalo llora el niño no hay inconveniente en darle un poco de agua y leche en el biberon.

El régimen de la mujer que cria debe basarse en los principios generales de la higiene. Será abundante, sencillo y nutritivo; debiendo desecharse todos los guisos estimulantes ó muy cargados de especias. Las nodrizas cometen casi todas el error de comer demasiado, y estos excesos de régimen contribuyen siempre á deteriorar la leche.

La mayor parte de estas mujeres hacen uso en sus casas de una alimentación de las más ligeras y sencillas, y no es raro que en las casas ricas se les den comidas pesadas tres ó cuatro veces al día, y á menudo algunos vasos de cerveza fuerte. No es de admirar que en tales condiciones sea mala su leche. Para una mujer sana que cria, dos buenas comidas diarias con dos vasos de cerveza, y pan y mantequilla á discreción en los intervalos son muy suficientes.

Es muy conveniente el ejercicio moderado; cuanto más tiempo estén madre é hijo al aire libre, con tal de que haga bien tiempo, mejor se encontrarán ambos.

A vosotras, que formáis las más hermosas realidades de la vida en vuestros grupos de esposas y madres, quiero deciros, que aceptéis este consejo médico pues os evitará el derramar muchas lágrimas.

José MARTINEZ-HIDALGO.

Nuestro número extraordinario

## Juicios de la prensa

Debemos muy honda gratitud á los queridos colegas que han prodigado su benevolencia para nosotros al comentar la aparición del número extraordinario de LA VOZ del día 2 de los corrientes.

Al recoger en nuestras columnas esas voces amigas de muy estimados amigos y compañeros, nos complacimos en haber promovido esta manifestación de compañerismo y confraternidad periodística, por cuyo mantenimiento haremos gustosos lo que esté de nuestra parte.

\*\*\*

Del Boletín de Comercio de Santander.

«Nuestro estimado colega de Potes LA VOZ DE LIÉBANA para celebrar el sexto aniversario de su fundación, ha publicado un notable número de ocho páginas, en el que aparecen los retratos de su director, de sus redactores y de sus corresponsales. El número contiene interesantes trabajos de diversos escritores. Entre ellos figura uno de un estimado compañero nuestro de redacción, consagrado á la prensa de la provincia. Nosotros, con toda sinceridad hemos de repetir, al enviar nuestra enhorabuena á LA VOZ DE LIÉBANA, que deseamos muchas, muchísimas prosperidades á los honrados y utilísimos periódicos que se publican en nuestra provincia.»

\*\*\*

De La Atalaya, de Santander.

«La importante publicación decenal de Potes LA VOZ DE LIÉBANA ha publicado el día 2 de los corrientes un número extraordinario que es verdaderamente notable por todos los conceptos. Dicho número conmemora la mayor edad de LA VOZ, es decir, la entrada en una era de franca prosperidad y progreso, después de siete años de vida y de una labor tenaz, inteligente y durísima contra toda clase de obstáculos. Increíble parece la manera como se ha desarrollado esta publicación en un país como Liébana, falto de todo género de comunicaciones.

Su director, nuestro querido amigo don Mariano Fernández Río, hace en un sincero artículo la historia del periódico de sus vicisitudes, sus luchas, sus progresos, y refiere de qué modo y paso á paso fué captándose las generales simpatías del público.

El ejemplo de tenacidad é inteligencia con que el señor Fernández Río ha sabido crear en Liébana una publicación importantísima, es un motivo de orgullo para la clase. Como luchador y como hombre de acción ocupará el señor Fernández un puesto distinguido en la historia del periodismo montañés.

El número extraordinario, además de valiosos originales, contiene 26 fotografías, entre ellos los retratos de su director y de los redactores señores Bulnes, García Martínez y García Enterría, y los de todos sus agentes y corresponsales. Felicitamos muy efusivamente al querido colega y le deseamos que su prosperidad siga en proporción creciente como hasta ahora.»

\*\*\*

De El Eco de los Valles, de Panes.

«Nuestro querido colega LA VOZ DE LIÉBANA, ha publicado un número extraordinario, de ocho páginas, para conmemorar su sexto año de vida, con motivo de sucesos que han consolidado su vida material. El número contiene los retratos del Director de LA VOZ, don Mariano Fernández, redactores, colaboradores, corresponsales y agentes y trae también variados textos.

Enviamos al colega nuestra efusiva felicitación por sus triunfos.»

\*\*\*

De El Progreso, de Cabezón de la Sal.

«Entre los diversos periódicos y revistas que constantemente llegan á nuestra Redacción, hemos sido gratamente sorprendidos esta semana con la visita de un número extraordinario del simpático decenal lebaniego LA VOZ. No vacilamos en confesar al querido colega que tras la gratísima impresión de su agradable visita extraordinaria, hemos sentido en el fondo de nuestra alma un algo que bien pudiera llamarse envidia, santa envidia de sus progresos de sus mejoras, de la altura á que ha sabido colocarse.»

Reza LA VOZ en sus columnas que su fecha del 30 de Agosto señala la entrada del periódico en su vida propia, libre de compromisos económicos.

Para los que como el querido colega, luchamos desde un apartado rincón provincial, en un triste quincenal, en un pobre periodiquín, más bien que regional, casi local, esas palabras que con justísimo orgullo escribo LA VOZ son todo un poema.

Resumen ellas toda una historia de trabajos, de fatigas, que felizmente han tenido su recompensa bien merecida por cierto.

El simpático decenal conmemora con dicho número el sexto aniversario de su fundación. Viene él ataviado con sus mejores galas, (impreso en finísimo papel satinado) y ostentando, intercalados en hermosos artículos alusivos á dicho aniversario, fotografías de cuantos han tomado parte activa, de cuantos han influido de alguna manera en la vida del periódico.

Nosotros, los que miramos desde muy atrás los pasos felices y agigantados con que LA VOZ DE LIÉBANA camina triunfante por la senda del progreso, no podemos menos de felicitar cariñosamente y con todo el entusiasmo de nuestras almas, al colega querido, mientras no vacilamos en confesar que tras la gratísima impresión de su agradable visita extraordinaria, hemos sentido en el fondo de nuestra alma un algo que bien pudiera llamarse envidia, santa envidia de su progreso, de sus mejoras, de la altura á que ha sabido colocarse.»

\*\*\*

De El Oriente de Asturias, de Llanes.

«Este simpático decenal publicó el 2 del corriente un precioso número ilustrado para conmemorar el VI aniversario de su fundación.

Ilustran ese precioso número los retratos de su director y fundador, redactores y principales colaboradores y agentes en España y en el extranjero, congratulándonos ver allí bonitos artículos firmados por antiguos y queridísimos colaboradores de este semanario, entre los que desenellan don Mariano Fernández Río, hijo de Siejo, fundador, director y propietario de LA VOZ DE LIÉBANA, y don José F. Tarno, que lo es de El Eco de los Valles, dos discípulos aventajados del inolvidable don Manuel Toledo, que disfrutó de iguales títulos en El Oriente de Asturias, los tres periódicos más antiguos de la región y que directa ó indirectamente, tuvieron el mismo origen, ya que nuestro periódico les sirvió de ensayo ó campo de experimentación periodística.

Reciba, pues, nuestra más entusiasta felicitación el señor Fernández Río; un saludo afectuoso para el señor Tarno, y para el señor Toledo (q. c. p. d.) el impercedero recuerdo de este compañero de luchas, desencantos y fatigas.—M.»

\*\*\*

De La Voz de Villavieja.

«Nuestro querido colega LA VOZ DE LIÉBANA, ha publicado, con motivo de su 6.º aniversario, un número notabilísimo con fotografías del director, redactores y corresponsales, departamentos y maquinaria de su establecimiento tipográfico y facsimile de su primer número publicado en 1.º de Agosto de 1904.

Para conmemorar tan grata fecha, los redactores y representantes de los corresponsales extranjeros se han reunido en fraternal banquete.

A la hora del champagne inició los brindis el director de LA VOZ don Mariano Fernández Río, ofreciendo el banquete en agradecimiento á cuantos de algún modo le ayudaron á sostener la empresa del periódico.

Se leyeron adhesiones telegráficas de varios lebaniegos residentes en el extranjero é hicieron uso de la palabra varios de los asistentes brindando por la prosperidad del periódico y la patria chica.

Felicitamos á nuestro estimado colega en el 6.º aniversario de su fundación y enviamos un apretado abrazo al director, redactores y corresponsales.»

(Continuará)

tólicos no se oponen á su avance con una protesta viril y enérgica, aunque respetuosa, que demuestre ante el país que los horrores de desecristianización y secularización que se persiguen, ofenden al sentimiento público, perturban las conciencias y socaban al par que los fundamentos de la fé y de la religión, los del orden social.

La provincia de Santander se dispone á sumarse á esta protesta con todos sus entusiasmos. En la capital se hará una manifestación que promete ser imponente, en la tarde del día dos de Octubre. Para ello es necesario que concurremos, de todos los partidos, el mayor número posible. Y a este fin se dispondrá un tren especial desde Unquera, cuyo billete costará ida y vuelta dos pesetas.

El deseo de la Junta organizadora sería que en Santander se reuniesen en ese día todos los montañeses que en cristiano piensan; pero como esto ha de ser imposible, ha dispuesto que se multipliquen las manifestaciones en los Arciprestazgos; sobre todo en los que como el de Liébana tiene difícil acceso y es costoso el viaje á la capital. Por lo mismo se ha dispuesto que en el exmonasterio de Santo Toribio, el día dos de Octubre se celebre el *aplech*.

Procuremos trabajar con celo y entusiasmo cerca de nuestros vecinos para que resulte grandioso. Los Obispos lo bendicen, el Papa lo quiere y la religión lo exige.

X.

## El campesino

El campo es la mejor fábrica de voluntades firmes de que tan necesitada está la sociedad actual. Para saber lo que es el ambiente que rodea á las grandes ciudades hay que mirar hacia ellas desde el picacho de las montañas; para juzgar de la vida del hombre civilizado conviene de cuando en cuando apartarse de la civilización, pues en las soledades del monte parece que el espíritu se purifica á la par que el cuerpo. En las montañas hay menos cultura y progreso, pero hay más dignidad y honradez; el aire fiero de las montañas dobla los robles y levanta al hombre. Desde la ciudad se vá al campo con esperanza y alegría; desde esto se vá á la ciudad con tristeza y pesadumbre; aquí el terreno es llano, allí accidentado y sin embargo en las poblaciones se cae y tropieza con más facilidad y frecuencia. Debieran obligar á los hombres de profesiones literarias á descanso forzado fuera del lugar en que habitan, en medio ambiente distinto del en que viven, pues mirando desde el recinto el desarrollo serio y grotesco de los dramas y sainetes en los que á diario intervienen, quizás conseguirían despojar sus acciones futuras de todo aquello que las hace unas veces malas y odiosas y otras pequeñas y ridículas. La admiración constante de las grandezas de la naturaleza, el contacto inmediato con ellas engrandece al hombre, y los aires del bosque hacen inflexible la columna vertebral y crean una naturaleza que hace al hombre incapaz de arrastrarse ante los poderosos.

Salid, pues, hombres de vida sedentaria de vuestra morada donde un ambiente malsano está minando vuestra existencia; salid igualmente de vuestro gabinete de estudio donde el casi absoluto quietismo corporal y el ejercicio excesivo y desordenado de las facultades del alma están atrofiando vuestro organismo; y respirad al aire libre, activando vuestro cuerpo frente á frente de la naturaleza donde templareis vuestro espíritu recibiendo de ella sus hermosuras y riesgos, sus bonidades y fieras, sus caricias y sus rigores.

## MANIFESTACIÓN CATÓLICA

Ya tendrán mis lectores noticia de la manifestación católica que se proyecta en toda España el día dos del próximo Octubre para protestar contra los planes sectarios del Gobierno. Santander y su provincia responderán en esta ocasión á sus arraigados sentimientos y se sumarán con entusiasmo á la hermosa idea.

Es ello una necesidad: la política desastrosa que hoy rige los destinos de España, á impulso de su impiedad y de su audacia, quiere acabar de un solo golpe con nuestro pasado glorioso de grandeza y con nuestras tradiciones cristianas, tratando de arrancar por todos los medios la fé bendita persiguiendo la religión, y haciendo guerra sin cuartel á la Santa Iglesia. Los primeros pasos están ya dados en los decretos por todos conocidos: el resto del camino lo andará pronto, siguiendo las huellas de Francia, el gobierno anticlerical, si los ca-



Contemplad después sonriente al labrador recogiendo el fruto de sus sudores, vel le con la garganta desnuda y sus robustos remos descubiertos coronar con la siega el edificio de sus desvelos; pero no dejéis de admirar también su varonil continente y no podréis menos de reconocer que su envidiable complexión es el fruto de un constante y asiduo bregar y de una continua lucha contra todos los elementos. Si reconocéis que el campesino para poner fin á su obra ha soportado lo mismo la crueldad del invierno que los abrasadores calores estivales; vereis que igualmente ha sufrido su naturaleza los vientos huracanados que las lluvias torrenciales, y con la misma tranquilidad las rudas tareas que las fáciles y sencillas.

Admirareis en el especial contraste de su tez tostada por los aires de las montañas con la rigidez y dureza de sus plantas las que en actitud de reposo parecen echar raíces. En fin, un hombre apreciaréis que vé las cosas, que á otros sobresaltan y perturban, con la impassibilidad de aquel que ha visto cornirse sobre su cabeza las más fragorosas tempestades, y que por lo tanto está dispuesto á luchar con ventaja contra todas las contrariedades de la vida.

Pero introducid al campesino en las grandes poblaciones, y advertiréis en su semblante contrariedad manifiesta.

Si el que habitualmente reside en las ciudades proporciona un precioso lenitivo á su quebrantada salud respirando la pureza del aire que le ha estado privado, el que profesa la agricultura, al ahogarse en las capitales de que estuvo apartado, aborrece aquel bullicio y agitación que parece perturbarle la paz y tranquilidad de su espíritu.

Este hombre cree estar allí fuera de su elemento, y juzga estar demás al advertir la desigualdad que origina su robustez de miembros con el aspecto pusilánimo y afeinado de los que la rodean; empezando por carcomerle el fastidio concluye por alejarse presto de aquella vida llena de mollicie, de odios mezquinos y perniciosas pasiones políticas para entregarse de nuevo á sus quehaceres que le proporcionan el pan, la alegría y el sosiego del alma.

Y vedle otra vez apresurarse á empuñar sus instrumentos de faena y á coger entre sus manos callosas las armas que le exige el triunfo en la lucha por la existencia; envidiable también el profundo y apacible sueño que sigue á sus cotidianos desvelos y de esta observación deduciréis, que siendo la vida una serie, raras veces interrumpida, de sinsabores, indudablemente ese sueño, ese descanso que le impone el continuo trabajo será la feliz interrupción, la mejor dicha que tantos estarán libres de experimentar, la dulzura que inutilmente buscan los que no quieren someterse al plan de vida armónico entre el cuerpo y el espíritu.

De este modo peregrina conforme con su destino el honrado labrador; así obra elevando á Dios una oración por cada surco que abre y una plegaria por cada grano que sepulta, confiando en que el Criador alargará su bondadosa mano para bendecir complacido aquella heredad regada mil veces con tan meritorio sudor. Y cuando vé por fin recompensadas sus oraciones y fatigas, cuando los campos presentan ya sus frutos en perfecta sazón prorrumpe en la más sincera acción de gracias, dirigida al Dalor de todo bien, al que tantas pidió el pan de cada día. Y al coger en sus manos gozoso aquellos dones acrecentados en un vastísimo campo de fructuosa meditación; reflexiona y medita, acerca de los arcanos de la naturaleza creada; admira un incomprensible misterio en la multiplicación de la simiente que enterró; y sobre esto asolón humano; sobre este abismo inescrutable de las cosas del orden natural encuébrase al conocimiento y persuasión de la insondable esfera de las cosas divinas.

JOSÉ CAMPILLO VALLE.

## Desde Pesaguero

Ya va un mes que no aparece en LA VOZ ninguna de mis insulsas crónicas ¿la causa? en parte la conozco y en parte la ignoro. Hice la de San Lorenzo en Cólho y la de Nuestra Señora (La Asunción) en Lerónes y ninguna de las dos ha visto la luz pública á pesar de haber sido compuestas por los cajistas y corregidas por su autor. El día 20 de Agosto no pudieron entrar en columna por la extensa reseña hecha de la peregrinación al Pico del Sagrado Corazón de Jesús. (antes de S. Carlos) y el día 31 tampoco pudieron salir porque el exceso de original para el número extraordinario no permitía lugar á trabajos de esa índole; claro está, como ya oíáná viejas el Director muy acertadamente acordó deshacerlas y no darlas á la publicidad, cosa que yo apruebo puesto que habían perdido actualidad; no obstante, para qué negarlo, en parte lo sentí porque en la primera y demostrando ser agradecido daba las gracias á galante amigo de aquel pueblo por las atenciones de que me hizo objeto durante mi estancia allí al mismo tiempo bombeaba (con justicia) á la simpática Balbina por lo bien que conoce el arte de adoración á Terpsicore.

Sentí la no publicación de la de Lerónes porque entre otras cosas daba por ella á conocer á los patricios ausentes que hemos jubilado á los Santos Reyes sustituyendo su fiesta ó sea la romería por la de «La Asunción» para lo cual se colocó en el altar mayor una preciosa imagen de Nuestra Señora y en dicho día fué inaugurada; además reseñaba el elocuente sermón que pronunció el ilustrado Doctor párroco de este pueblo don Santiago Lobato, y por último entre otras cosas daba una lista de las bellas asistentes, cuya sola lectura hacia á cualquiera estirar los dientes una cuarta; figurate lector solo con que te diga que á más de las preciosas mujeres que tiene Lerónes, se hallaban allí aquel día Pepita Salceda, María Martínez, Plácida Lobato Caloca, Policarpa Polanco, Florencia y Aurea García Martínez, Cándida de Cabañes y en fin otras cuantas, hermosas como las anteriores y á las cuales siento no recordar; también á mí me querían crecer los dientes, pero la buena y atenta doña Romualda Martínez de Martínez se encarga de hacerme desgastar el crecimiento con unas exquisitas albondiguillas y rico maza-pán; Dios se lo pague!

Tuve hecha la reseña de la romería de Lomeña (San Juan Degollado) y no la mandé augurar la misma suerte que á las anteriores. En ella no había otra cosa de importancia, más que lo que respectaba al panegírico hecho por el digno párroco de Perrozo don Andrés Díez López, que fué indudablemente uno de los mejores panegíricos que he oído desde que tengo orejas. El señor Díez fué muy felicitado.

No he de hacer punto en la de hoy sin dedicar cuatro renglones á la feria que los días 5 y 6 de los corrientes se celebró en la pradería de Pantrismes (Venta de Pepin) lo cual no hice para el número pasado porque de allí marché á la de Cervora y no había tiempo material.

Fuó creada esta feria de Venta Pepin el año último y es tanta la importancia que de recien nacida tiene, que no dudo ha de llegar á la vuelta de pocos á ser una de las mejores de estos contornos; fállase establecido el real de la misma en extensa pradera y tanto en ella como en todos sus contornos los pastos son gratis; los ganados andan libres por donde quieren, terminadas las horas de negocio, mientras guardianes y sportmans se divierten balloteando y admirando

á todos vientos lo encantador del paisaje. Así se explica que muchas personas que pueden van á aquel hermoso paraje á pasarse esos días; este año y entre las muchas de buen gusto que allí se hallaban espansionando su espíritu, se encontraban don Antonio Agustín (hijo) reputado médico madrileño, don Agapito Moro y familia mercediendo especial mención la angelical Adelita y el farmacéutico también madrileño don Gregorio Ruiz y bellísima consorte doña María. Todos los puestos de comidas estuvieron concurridísimos, solo en el de la Sociedad de Baldomero Caloca, Maximino Moreno y Carlos Ruiz, se bebieron 372 botellas de Cerveza; á pesar de eso esta sociedad poco pudo ganar, pues en una comida que hicimos allí once amigos les empeñamos lo menos en 22 pesetas. Señores que saque; ni que los otros también fueran maestros de escuela.

Transacciones se hicieron muchas y á precios elevados, hubo varias novillas de tres años á mil y mil cien reales y potro de don Maximino Moreno de 400 pesetas. En parejas había también muchas y buenas algunas de a caballo y otras de a pie. En burro: Quico Caloca y adelante Esperanza y Julian Monasterio y en igual forma Catalina. De á pie: Froilan y Victorina; Josefa y Moisés; la otra Catalina y Sabino; Teodora y Manuel; Rosario y Baltasar; Matias é Inocencia; en fin seria cosa de no acabar; á todos felicitará con gusto si el año que viene van ya enyugados.

POLDO

16-9-1910.

## AL VUELO

El diputado á Cortes por este distrito, don Pablo de Garnica y Echevarria, ha sido nombrado Director General de lo Contencioso. Un pasito más, y la carrera política del señor Garnica está hecha.

Sinceramente le enviamos nuestra efusiva felicitación, deseando que con este motivo el distrito esté también de enhorabuena.

La Junta local de esta Región de Liébana, encargada de organizar la manifestación católica, que habrá de tener lugar en el santuario de Santo Toribio, el día dos del próximo Octubre la forman los señores siguientes:

- Don Isidoro del Campillo, T. Arcipreste.
- « Eleuterio Laso, Vicario de esta Villa.
- « Castor del Rio, de Potes.
- « José Fernández, ídem.
- « Sergio Ibañez, ídem.
- « Angel Martínez, ídem.
- « Juan Reda, de Cillorigo.
- « León Fernández Cavada, de Cabezón.
- « Remigio Martínez, de Pesaguero.
- « Jesús de Bodoya, de Cervoda.
- « Eusebio Pesquera, de Val de Baró.

En Pergamino, República Argentina, unieron sus destinos el día 20 del pasado mes de Agosto, la simpática señorita de Framá, Elvira Cuevas, y el distinguido joven don Antonio Miguel.

Enviamos á la feliz pareja nuestra sincera felicitación, deseándole una interminable luna de miel.

La Comisión de festejos que este año ha tenido que gastar, por la premura del tiempo que le quedaba para las fiestas, doble de lo empleado en otros años, se vio obligada á rifar una moneda de oro y un reloj; cuyas prendas correspondieron á los números 294 y 32 respectivamente. El último correspondió á la simpática señorita de esta localidad Juliana Fernández Huidobro. Los gastos de dichas fiestas ascendieron á 2.205 pesetas y 15 centimos, siendo los ingresos 2.025 pesetas 50 centimos, por lo que hay una diferencia, en contra de la Comisión de 179, pesetas 65 centimos. El que quiera justificantes puede pasar á la redacción de este periódico.

Hoy embarcará en Santander, en viaje de regreso á la República mejicana, el apreciable lebaniego don Foltr M. Bulnes, que ha pasado la temporada veraniega en su pueblo de Turieno.

En compañía de dicho señor, emigran á dicha República varios jóvenes lebaniegos cuyos nombres no publicamos, por sernos desconocidos.

Deseamosles una feliz travesía y muchas felicidades en aquella tierra.

Mañana Miércoles saldrá para Valladolid el ilustrado joven, redactor de este periódico, Eduardo García G. Enterría, con el propósito de pasar la temporada de invierno al lado de señor tío el filántropo lebaniego don Alfo Gómez Enterría.

Después de pasar con su familia la temporada de verano, regresó á Bilbao, acompañada de su hija Luz, la distinguida señora doña Felisa Martínez de Aronal, esposa del notario de dicha villa, nuestro amigo don Celestino M. del Arce.

Regresó á Madrid, á continuar sus estudios de Ingeniero de Minas, el distinguido joven de esta localidad, don Manuel Palacios, hijo de acreditado comerciante y banquero de esta villa don Patricio Palacios.

El día 14 del corriente, festividad de la Santísima Cruz, se perdió una mantilla de seda desde Santo Toribio hasta La Vega, pasando por Potes. Se suplica á la persona que la hubiere hallado, que la entregue en nuestra redacción donde se le gratificará.

El viernes último regresaron á Santander, donde partirá en breve con dirección á su casa de Madrid, nuestro ilustre paisano don Eduardo Jusué, con su señora é hijas.

Se dice de público que está concertado el matrimonio de una viuda dedicada al comercio, de esta villa con otro viudo de la provincia de Valencia y dedicado al negocio de pieles. La boda será en breve.

Llegó á esta localidad en la tarde de ayer nuestro muy querido amigo don Eduardo Jusué Martínez, hijo del ilustrado lebaniego don Eduardo Jusué Fernández.

Deseamosle grata estancia entre nosotros.

A la temprana edad de cuatro años, dejó existir ayer mañana, el niño José Piñal Fuente, hijo del queridísimo Secretario del Ayuntamiento de esta villa don Ramón Piñal.

Reciba el expresado amigo nuestro sentido pésame.

Dando por terminada su temporada de verano, salió para Barcelona el día 18 del actual nuestro querido amigo y entusiasta paisano don Vidal Pesquera, quien con su simpática hija embarcará en dicha capital en uno de estos días con destino á Montevideo.

Lleven buen viaje los simpáticos paisanos.

El domingo último, día 18, dió á luz con toda felicidad una preciosa niña la distinguida señora doña Jesusa Gonzalez Bulnes, esposa de nuestro querido amigo el farmacéutico de esta villa don Jesús Jusué.

Reciban los padres nuestra felicitación, y que la recién nacida disfrute toda suerte de prosperidades.

En Santander ha fallecido nuestro buen amigo don Matias Barañano Sains Regadera que desempeñó la secretaria del Ayuntamiento de Vega de Liébana.

Durante el tiempo que estuvo entre nosotros supo captarse muchas simpatías, y su muerte triste fin de larga y penosísima dolencia, ha de ser muy sentida entre sus numerosos amigos. Descanse en paz, y reciba su familia nuestro pésame.

LA PRIMERA DE POTES.—Es el título de una casa construida expresamente para Fomento y Restaurant, situada á la entrada de la villa y cuenta con cómodas y amplias habitaciones de donde se pueden admirar las renombradas crestas de los Picos de Europa. En dicha casa hallaran los señores viajeros esmerado trato mucho áseo y precios económicos.

FABRICACIÓN DE MUEBLES Y TALLER DE CARPINTERIA MECÁNICA.—DE HONORARIO MARCILLA.—POTES=OJEDO.

En este establecimiento, dirigido por un inteligente maestro, se hacen toda clase de muebles como son, camas, colchones de muelles, armarios de luna, lavabos, cómodas, mesas de sala, comedores, aparadores, mesitas de noche, y otros encargos se lo encomiendan tanto en el ramo de muebles, como en el de carpintería general.

El público que se sirva de esta casa encontrará esmero, perfección y economía.



Como AGUA DE MESA  
Inagotable  
De pureza bacteriológica absoluta  
según análisis del  
Laboratorio de Higiene pública  
de París

# AGUA DE SOLARES

De venta en farmacias y droguerías. Depósito central: Martiño, 1. Teléfono 127  
Servicio a domicilio por docenas y medias docenas. 140 pesetas litro, sin casco. Se admiten los envases, abonando 0'20 pesetas por botella

Cuatro diplomas de honor  
tres medallas de oro  
y otras varias recompensas  
en todas las Exposiciones  
a que ha concurrido

## La exportación francesa

Piedras de la Dordona, Gironda y Laferte, para molinos harineros y maquinaria de todas clases para los mismos, rodillos y turbinas de gran rendimiento, asmiaciones de aceite comprimido, cojinetes de engrase automático, privilegiados aquinas motrices de gas pobre para todas industrias, con gasto de 2,12 céntimos por hora, poleas de madera, de acero, de fundición, y papel comprimido, enanages de todas clases, máquinas para lavar ropa, especiales para fondas, Cogios y casas particulares, Prensas de mano para ladrillos y baldosas, gran rendimiento, trabajo perfecto, molinos de viento automáticos para elevación de aguas, ima creación, aparatos para arrancar troncos y raíces de árboles, sistema americano; toda clase de maquinaria para las artes e industrias en precios económicos. beria hierro con accesorios para agua, vapor y demás usos; Correos de todas ses, correos de cuero, balate, pelo de Camello, goma y cañamo, empalmes para fismas, Remates golin para chimeneas, no más humo tiro regularizado, económico de combustible, automóviles, las mejores marcas, desde 9 caballos 3900 Pesas, hasta 30 caballos 12500 se enseña a conducirlos a los compradores, garantía soluta de buena marcha, Aeroplanos populares, velocidad de 70 a 90 kilómetros. sde 8000 pesetas en delante, se dan lecciones a los compradores mediante re- lución modica.

Delegado de las principales ciudades de la Peninsula.

**ALBERTO LAURIN**  
en LEON

## La Joyeria Fernández

Amós Escalante 6. (Acera del Correo)

Vende toda clase de Alhajas garantizando las ventas.  
Compra perlas esmeraldas y brillantes oro y plata.  
Con prontitud y economía se reforman alhajas y se hacen compos-  
uras.

Inmenso surtido en objetos caprichosos para regalos.  
Especialidad en pulseras **de pedida**

Amos de Escalante 6 Santander.

## SASTRERIA VIUDA DE MARCELO AGUIRRE

Los impermeables para caballero y señora, confeccionados en esta casa son los que dan mejor resultado.  
Grandes surtidos en toda clase de géneros para trajes de caballero  
SAN FRANCISCO, NUM. 25.—SANTANDER.

## SOMBRERERIA ALFREDO RIVERO

SUCESOR DE SOCASA

Altas novedades en sombreros y gorras para caballeros y niños.

Plaza Vieja núm. 4.—SANTANDER  
**Armas de fuego**

Artículos de caza y todo lo con-  
cerniente al ramo.

Santander

San Francisco núm 5

Santander

## JOYERIA Y PLATERIA

Domingo Díaz Lozada

Calle San de Francisco, n.º 25, Santander

Surtido completo en artículos de oro y plata, a precios baratísimos. Especialidad en medallas de oro de ley y plata oxuada.

Artículos enchapados en oro de 18 y 14 quilates.—Se hacen y reforman alhajas a precios económicos.

Todo artículo vendido (por esta casa) es garantizada su ley.

Compro oro, plata, platino y piedras preciosas.

Sucursal de los mismos artículos en la Terraza del Sardinero, de 10 a 4, y en Puente Viego, desde el día 1.º de Julio hasta el 30 de Septiembre.

Santander

## VIUDA DE PABLO SOTO

Blanca, 19.—SANTANDER

Gran surtido en sombreros, gorras y sombreros de paja.

Casa exclusiva de los renombrados sombreros G. B. BORSALINO

ALESSANDRIA (ITALIA)  
Precios económicos y formas elegante

## Hugo Desvaux Eymard

Ebanista y Tallista

Construye en madera toda la in-  
dumentaria religiosa.

Especialidad en Altares góticos

Se retocan Imágenes

**Potes**

## SASTRERIA

**SANTOS ORDUÑA**

SOBRINO DE CANDIDO LERIA

Paños para vestiduras de coches y mesas de billar, capas e impermeables a medida

San Francisco 7. Santander

## José Martínez-Hidalgo

MÉDICO CIRUJANO

**Consulta diaria de 8**

**a 12 de la mañana y de**

**3 a 4 de la tarde.**

CALLE DE JESUS MONASTERIO 8 POTES.

Los jueves consulta gratis para los pobres.

## AGUAS DE HOZNAYO

(Fuente del francés).—SANTANDER,  
La mejor agua de mesa, analizada en el laboratorio del doctor Cajal.

De venta en farmacias y droguerías.

## ARMERIA

DE

**Enrique Yrureta**

Ribera núm. 11.—SANTANDER.

Armas, cartuchería y efectos de caza de todas clases.

# JOAQUÍN MADRAZO

Cal Hidráulica, cementos portland, azulejos de todas clases.  
Mosáicos multicolores, tuberías de Grés barnizadas de cemento y barro.  
Baldosas, bañeras esmaltadas, inodoros de porcelana  
Cisternas mosáicos NOLLA ladrillos y tejas.  
Material refractario etc,

## DESPACHO

Mendez Núñez 11 y Boulevard de Calderón de la Barca, frente a la

estacion de los ferrocarriles de la costa

# SANTANDER



**Hamburg-Amerika Linie**



**Vapores Correos Alemanes**

SERVICIO BIMENSUAL  
SALIDAS FIJAS LOS DIAS 8 Y 20 DE CADA MES  
Proximas salidas para

Entre Santander, Habana, Veracruz, Tampico puerto y Mejico  
20 de Septiembre, vapor **Kronprinzessin Cecilie**  
Y el 3 de el vapor **Octubre Ypiranga**  
Las siguientes salidas las efectuarán los vapores  
**Fürst Bismarek:** el 20 de Octubre

**Corcovado:** el 3 de Noviembre.

Admitiendo correspondencia, carga y pasajeros para dichos puertos.

**PRECIOS DE CAMARA MUY ECONOMICOS**

Para Habana.	Pasajes 225 pesetas 12 de impuestos.
Para Veracruz y Tampico.	350 y 1 de

Los vapores de esta Empresa de Navegación, la mayor del mundo, tienen todos los adelantos modernos, lujosas instalaciones para los pasajeros de cámara, y para el pasaje de tercera cuentan con excepcionales comodidades.

Alumbrado eléctrico, calefacción por vapor, ventiladores eléctricos en los camarotes, baños de lujo, telegrafía sin hilos, gimnasio, banda de música. La construcción especial de estos vapores evita, en lo posible, el mareo. Llevan cocineros, camareros, camareras españolas.

Para solicitar cabida para carga e informes sobre pasaje de cámara dirigirse a **Arlos Heppé y Compañía**, y para informes sobre pasaje de tercera clase a **don Hermandino Heppé**, quien facilitará cuantos detalles se le pidan sobre los documentos necesarios para el embarque con arreglo a la nueva Ley de Emigración.

**VAPORES CORREOS FRANCESES**

VIAJES LOS MAS RAPIDOS Y DIRECTOS A LA  
**HABANA Y VERACRUZ**

El 22 de Septiembre 1911 saldrá de Santander para Habana y Veracruz el magnifico vapor de 7.778 toneladas de carga, 10.010 de desplazamiento y 9.000 caballos de fuerza nombrado

**LA NAVARRE**

admitiendo correspondencia, carga y pasajeros para dichos dos puertos.  
El 27 de Septiembre de 1910 saldrá el magnifico vapor construido en 1907

**PEROU**

con correspondencia, pasajeros de todas clases y carga para Venezuela, Colombia y Colón directamente, y con trasbordo en Colón-Panamá para los puertos del Pacifico.

Se expiden pasajes de tercera clase, a precios reducidos, para Colón, Perú y Chile.  
Abordo de todos los transatlánticos de esta Compañía se habla español, teniendo para los señores pasajeros de tercera cocineros y camareros españoles.  
La cocina es española y a los pasajeros de tercera clase se les da pan fresco y vino en todas las comidas.

Para informes y billetes de pasaje, dirigirse a los señores  
**VIAL HIJOS, MUELLE 32, SANTANDER**

**Nueva linea de vapores**



ENTRE SANTANDER, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

**MALA REAL INGLESA**

Vapores rápidos trasatlánticos

Viajes rápidos y económicos a todos los Estados de América para Montevideo y Buenos Aires saldrá de Santander el día 19 de Septiembre el vapor

**Paraná**

La siguiente salida la efectuará el día 11 de Septiembre el vapor

admitiendo carga y pasajeros de tercera clase.

Precio a Buenos Aires 320 pesetas en tercera clase.

Estos grandes vapores de nueva construcción, dotados de todos los adelantos modernos ofrecen las mejores comodidades a los señores pasajeros.

A los de 3.ª se les da vino y pan fresco en todas las comidas y el trato en general, es excelente. El servicio corre a cargo de un escogido personal de cocineros y camareros españoles con fines terminantes de atender bien al pasaje.

Para toda clase de informes dirigirse al consignatario, y agente de la Compañía en Santander

**Luis de Maruri,**

El viaje más rápido de Europa a Chile, se efectúa utilizando el servicio de estos vapores hasta Buenos Aires, y desde este punto a Valparaíso por el Ferrocarril Transcontinental. (En esta agencia se expiden billetes directos).

El precio de pasaje para Montevideo y Buenos Aires, en tercera clase, es de 220 pesetas cumpliendo un acuerdo que han tomado las Compañías Navieras que recorren esa línea.

2-28-7.

**Servicios de la Compañía Trasatlántica**

LINEA DE CUBA Y MEXICO

El día 20 de Septiembre saldrá de Santander el vapor

**LEONSO XII**

Directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacifico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral Cuba e Isla de Santo Domingo.

**Nueva línea desde Santander al Río de la Plata**

SALIDAS FIJAS EL ÚLTIMO DÍA DE CADA MES A LAS TRES DE LA TARDE

El vapor

**CIUDAD DE CADIZ**

Saldrá de SANTANDER el día 30 de Septiembre admitiendo pasajeros de 3.ª clase (abordando en Cádiz al **León XIII** de la misma Compañía) para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES. Precio del pasaje desde Santander hasta Montevideo ó hasta Buenos Aires 300 pesetas. 1 impuesto. Para más informes, en Santander, señores Hijos de Angel Pérez y Compañía.—Muelle 36.

**AVISOS IMPORTANTES**

**Rebajas en los fletes de exportación.**—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 de Abril de 1901, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.  
**Servicios comerciales.**—La sección que de esos servicios tiene establecida la Compañía se obliga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados de la colocación de los artículos cuya venta deseen hacer los Exportadores.  
Agentes en Santander, Sres. Hijos de Angel Pérez y Compañía.—Muelle número 36

**Colegio de San Juan Bautista**

(INSTITUCION MANZANEDO)

**SANTONA**

La **Institución** fué fundada en 1871 por el Excmo. Sr. Marqués de Manzanedo, duque de Santona, con el fin de suministrar sólida educación cristiana y otable instrucción científica y literaria a la juventud estudiosa de la comarca. En la actualidad ejerce el Patronato la Excmo. Sra. Marquesa de Manzanedo, hija del fundador.

Grandioso edificio, rodeado de extensos terrenos destinados al esparcimiento de los alumnos, que comprende una superficie de 215 pies cuadrados.

Excelentes resultados en todas las enseñanzas. Las calificaciones obtenidas por los alumnos de enseñanza colegial en junio ultimo han sido las siguientes:

**Bachillerato.**—Una matrícula de honor, 20 sobresalientes, 19 notables, 44 aprobados, tres suspensos.

**Comercio oficial.**—Cinco sobresalientes, 16 notables, 41 aprobados, cuatro suspensos.

La enseñanza es gratuita. Pensión módica.

**ENSEÑANZAS**

Primaria (elemental y superior).—Bachillerato completo.—Estudios oficiales de Comercio (grados preparatorio y elemental) hasta la obtención del título de Contador mercantil.—Estudios privados de Comercio.—Estudios de adorno (Dibujo, Pintura, Solfeo y Piano).—Profesorado numeroso, titulado y de probada competencia.

El Director don Pedro Longás y Bartibás, doctor en Filosofía y Letras (sección de Historia), facilitará a quien lo desee el reglamento de la Institución y los demás datos que interesaren.

**MANUEL BUSTAMANTE**

Relojero mecánico

Relojería la más antigua y acreditada. Veinte años de práctica en el extranjero y en España.

Relojes de todas clases y marcas. Reloj especial de bolsillo y pared.

ROHA FIJA

INNOVACION BUSTAMANTE.

Las composuras a precios reducidos. Intachable trabajo garantizado.

**POTES**

**Fotografía Artística**

Después de las grandes reformas hechas en la casa donde tenía establecida mi antigua fotografía Blanca 23, queda abierta mi nueva galería en el mismo local, donde espero obtener el mismo favor que siempre me han dispensado mis clientes.

Para corresponder a la distinción con que siempre me ha favorecido el público, he adquirido nuevas máquinas, material y productos de los mejores que hoy se conocen.

Mi galería queda desde hoy montada como las mejores de España y el extranjero.

Especialidad en ampliaciones, retratos de niños niñas de todos los precios.

Zenón Blanca 28. Santander

**Droguería y Perfumería**

Ventas por mayor y menor

**PEREZ DEL MOLINO Y COMPAÑIA**

SANTANDER

Plaza de las Escuelas

Azúfre flor y polvo. Sulfato de cobre.